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NOTAS DA REUNIÃO/ENCAMINHAMENTOS 

1. A Secretária de Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Cachoeiro de Itapemirim, Sra. Andressa Colombiano, iniciou a 
reunião agradecendo a presença do Sr. Wagner Vasconcellos, representante do Ministério Público Estadual, e dos Srs. 
Renato Siman e Renato Dutra, representantes do Laboratório de Gestão do Saneamento Ambiental da Universidade 
Federal do Espírito Santo (Lagesa/Ufes). 

2. Posteriormente, o coordenador do projeto, Sr. Renato Siman, prosseguiu a reunião fazendo uma apresentação acerca do 
projeto de revisão do Plano Municipal de Água e Esgoto e elaboração do Plano Municipal de Gestão Integrada de Resíduos 
Sólidos de Cachoeiro de Itapemirim (PMAE/PMGIRS), citando os objetivos da reunião, as etapas de elaboração do 
PMAE/PMGIRS, o cronograma de trabalho, as adaptações necessárias para a realização das reuniões virtuais, o 
questionário de coleta de dados que está sendo enviado à população e o material de divulgação das reuniões elaborado 
pela equipe do Lagesa/Ufes. 

3. O Sr. Renato Siman explicou que a etapa atual do projeto, o Diagnóstico Técnico, visa identificar a situação do saneamento 
básico do município. Destacou que para a elaboração do caderno de Diagnóstico foram realizadas reuniões com os 
diferentes setores do município para a coleta de informações. 

4. O Sr. Siman apresentou que existe a previsão de reuniões presenciais para as próximas etapas do projetos, a depender da 
liberação dos órgãos de saúde. Também foi apresentado que o projeto tem prazo inicial de 12 meses para elaboração do 
PMAE/PMGIRS de Cachoeiro de Itapemirim, que pode ser impactado pelo atraso em algumas atividade em decorrência da 
pandemia de Covid-19. 

5. Sr. Renato Siman apresentou o novo formato para a realização das Reuniões de Mobilização em formato virtual, a serem 
realizadas em agosto de 2020 através da plataforma YouTube. Também foram apresentados exemplos de reuniões, 
oficinas, audiências públicas e eventos semelhantes acontecendo em formato virtual no Estado do Espírito Santo. 

6. O Sr. Renato Siman ressaltou que a população poderá fazer contribuições antes e depois da Reunião de Mobilização 
virtual pelo YouTube, por meio de um formulário online sobre saneamento. Destacou que o formulário está sendo 
divulgado pelo LAGESA e pela PMCI por meio de um link, solicitando o apoio dos vereadores presentes na reunião nessa 
divulgação, para que o maior número de pessoas possa contribuir.  

7. O Sr. Wagner Vasconcellos iniciou sua fala compartilhando a preocupação do Ministério Público de que a população seja 
ouvida na elaboração do PMAE/PMGIRS. Afirmou ainda que a população de Cachoeiro tem exigido o atendimento de suas 
demandas em reuniões presenciais que ocorreram no município.  

8. O Sr. Wagner Vasconcellos ressaltou que embora muitas instituições tenham realizado reuniões virtuais, a reunião de 
mobilização para o diagnóstico do PMAE/PMGIRS, tem um caráter de coleta de dados e informações que irão subsidiar 
futuras ações no saneamento municipal, que difere dos objetivos de audiências públicas. O Sr. Wagner Vasconcellos 
também demonstrou preocupação com a oitiva das áreas rurais de Cachoeiro de Itapemirim. O Sr. Renato Dutra informou 
que as respostas parciais do questionário evidenciam que o Lagesa/Ufes tem recebido contribuição de todos os 11 
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distritos de Cachoeiro. 

9. O Sr. Renato Siman ressaltou que a proposta da Equipe do Lagesa/Ufes não é substituir todas as reuniões presenciais, mas 
apenas aquelas possíveis de serem realizadas de forma virtuais para manter o cumprimento do cronograma do Projeto. 
Uma vez que a não realização de reuniões virtuais impediria o andamento do projeto. 

10. O Sr. Renato Siman destacou que o questionário, além da divulgação nos sites da Prefeitura e do Lagesa, está sendo 
enviado por meio de e-mail e Whatsapp diretamente para a população Cachoeirense de forma a sensibilizá-los sobre sua 
participação na elaboração do diagnóstico. 

11. O Sr. Renato Siman também informou que estão sendo agendadas participações ao vivo (lives), na rede social Instagram, 
com representantes dos setores para melhor divulgação das atividade do PMAE/PMGIRS. Contando inclusive com 
participações em telejornais e rádios presentes no município. 

12. O Sr. Wagner Vasconcellos perguntou se o questionário confeccionado pelo Lagesa/Ufes já estava previsto para ser 
utilizado nas reuniões presenciais. O Sr. Renato Siman informou que as perguntas existentes no questionário seriam 
realizadas presencialmente nas reuniões de mobilização e que foram reunidas em um formulário on-line devido a 
impossibilidade de realização de reuniões presenciais. 

13. O Sr. Renato Siman também informou que nas áreas sem acesso à internet é possível realizar contatos por meio telefônico 
com representantes socais para que a população dessas áreas sejam ouvidas. 

14. O Sr. Wagner Vasconcellos sugeriu que para as áreas rurais sejam realizados momentos de escuta ativa com a população, 
com visitas presenciais nos distritos. O Sr. Renato Siman afirmou que a sugestão será avaliada junto à Secretária de Meio 
Ambiente. 

15. Após as explicações dadas pela equipe do Lagesa/Ufes o Sr. Wagner Vasconcellos concordou com a realização da reunião 
no formato virtual, destacando que a mesma será um bom teste para verificar a participação da população em reuniões 
virtuais. 

16. A Sra. Andressa Colombiano destacou a importância de dar continuidade ao projeto com as reuniões virtuais de modo a 
vencer etapas no processo de elaboração do PMAE/PMGIRS, visto que o município precisa continuar com suas atividades 
durante a pandemia de Covid-19. 

17. O Sr. Wagner Vasconcellos finalizou afirmando que eventos como a pandemia são momentos disruptivos que podem 
possibilitar um novo entendimento jurídico sobre a participação social em reuniões virtuais. E que após a realização das 
reuniões virtuais poderemos avaliar o nível de desigualdade no acesso à participação social. 

18. A Sra. Andressa Colombiano destacou que o CONAMA está elaborando uma Resolução para autorizar a realização de 
Audiências on-line para questões de licenciamento ambiental e que essa resolução poderá servir de forma análoga para 
validar as reuniões virtuais a serem realizadas para o PMAE/PMGIRS. 



 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 

CENTRO TECNOLÓGICO 

LABORATÓRIO DE GESTÃO DO SANEAMENTO AMBIENTAL 

 

MEMÓRIA TÉCNICA 
Reunião com o Ministério Público de Cachoeiro de Itapemirim – PMAE/PMGIRS 

Reunião nº 22 Data/Hora:   04/08/2020   13:30 horas 
Local: Reunião Virtual 

via Google Meets 
FOLHA: 3 de 5 

 

 

 

19. Não havendo mais apontamentos, a Sra Andressa Colombiano encerrou a reunião agradecendo a presença do Sr. Wagner 
Vasconcellos e da Equipe do Lagesa/Ufes na reunião. 

Registro Fotográfico da reunião: 
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